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羊城晚报讯 10 月 24 日，广交会家居行
业设计新趋势论坛暨2023 年广交会设计创新
奖（简称“CF 奖”）颁奖仪式举行。本届CF奖共
有 1288 家单位的 2284 件产品参评，经多轮甄
选，最终 118 家单位的 141 件产品脱颖而出。
其中，至尊金奖1件，由佛山电器照明股份有限
公司的低位照明桌灯斩获，另有金奖13件、银
奖42件、铜奖85件以及可持续发展奖3件。

CF奖于2013年创办，每年举办一次，树立
标杆，引导创新。十余年来，这一奖项见证了
众多企业的创新成果，见证了海量设计精品
的市场转化，也见证了中国产业链、供应链创
新推动国际贸易繁荣兴旺。

今年是该奖项创办的第十一年，奖项评
审办公室广邀来自设计界、商贸界、产业界的
29 位评委参与评审，包括世界设计组织现任
主席大卫·库苏马等权威专家。境外大型采
购商评委占比从约 20%提升至 30%，评选更贴
近市场，更体现消费端需求。

参评单位中，包括近300 家国家级工业设
计中心、制造业单项冠军企业、专精特新“小
巨人”企业等，汇聚大量创新精品。获奖产品
的创新性和竞争力突出，有的填补了行业技
术空白、实现行业突破，有的拓宽了跨产业合
作空间，有的体现绿色可持续发展潮流，充分
体现了中国产业创新发展的成果。

（沈钊 孙绮曼）

A 半百之年援外，仁心仁术的“特种兵”

1971 年 10 月，由广东省承派、12 名医
务人员组成的第一支援赤道几内亚（以下
简称“赤几”）中国医疗队整装出征，正式拉
开广东援外医疗工作的序幕。

2023 年是中国援外医疗队派遣 60 周
年，也是广东派遣援外医疗队 52 周年。据
统计，广东已累计向非洲赤几、冈比亚、加
纳和加勒比海岛国多米尼克派遣援外医疗
队共 64 批 936 人次，医治患者 242 万人次，
施行各种手术 6.2 万人次，邀请来华培训当
地医务人员5000余人次。

50多年来，一批又一批广东援外医生凭
借出色的工作表现得到了受援国政府和人
民的高度肯定和广泛赞誉，多次荣膺“全国
援外医疗工作先进集体”以及“全国援外
医疗工作先进个人”“模范队长”“优秀队
员”“最美援外医生”等集体和个人荣誉，
历届援赤几医疗队中更有 329 人次获得赤
几国最高荣誉——“国家独立勋章”。韦
建瑞、林纯莹、蔡演歆、陈伟蓉、吴德熙等
一批广东医生，成为援外医疗事业无私奉献
的楷模。

50 多年来，广东援外医疗队先后在加
纳、马尔代夫、多米尼克实施“中加西非心
脏中心”“中加妇幼健康工程”“中马眼科中
心”“中多心血管影像学中心”等多个对口
医院合作项目，开展“光明行”“爱心行”“妇
幼健康行”，树立了中国与受援国卫生合
作、援外模式创新的典范；同时，与南太平
洋岛国开展了一系列务实交流与合作，精
心打造“送医上岛”广东品牌——在参与全
球卫生治理、服务国家外交大局中，持续展
现广东担当与作为。

医疗援外半个多世纪
广东医生接力书写担当

来自中国的“光明使者”
广东医生陈伟蓉的十年援外故事

文/羊城晚报记者 张华 通讯员 粤卫信
图/受访者提供

羊城晚报讯 10 月 23 日 17 时许，随着一
声汽笛长鸣，满载着 23 个集装箱的海铁联运
班列启动，从南沙港黄圃货场向着南沙港南
港口驶去，现场考察的本届广交会参展商
——来自土耳其Dinchan Group 贸易公司的外
商一行鼓起掌来。

据悉，作为跨境运输重要渠道之一的铁
海联运，兼具铁路运输安全稳定、绿色环保、
快捷高效的优势，以及海洋运输量大价廉之
长，成为越来越多进出口企业跨境运输的主
要选择。

“对我们来说，运输是至关重要的一个环
节，它的价格成本是我们极其关注的。对比
公路运输，通过南沙港黄圃货场海铁联运的
成本将会降低20%左右，这十分吸引人。”Din-
chan Group 贸易公司物流经理 Mr Nazmi 说，
公司计划与广铁集团就海铁联运跨境运输展
开深层次洽谈合作。

来自广铁集团货运部的数据显示，截至24
日，广铁广交会期间累计发送海铁联运班列
208趟、集装箱13100TEU、货物12.7万吨，助力
更多“中国制造”快速走出国门、畅销世界。

（李志文 黎磊 邓颖晖）

海铁联运班列受外商青睐

作为“光明行”医疗援外的代
表，中山大学中山眼科中心白内障
科 陈 伟 蓉 教 授 回 首 10 年 援 外 工
作 ，感 慨 万 千 ：“ 从 2013 年 开 始 ，
我 16 次带队前往瓦努阿图、萨摩
亚、斐济、马尔代夫、塞内加尔等
10 个国家，为 3000 多名眼疾患者
义诊，为 700 多名白内障患者实施

手术。今年我 60 岁，我国援外医
疗队派遣也恰逢 60 周年，中国医
生的故事在许多国家广为流传，而
我也亲身感受到了当地群众对中
国医生态度从最初的质疑到开始
接受、从由衷的欣赏到发自内心的
感恩。”

据悉，在国家卫生健康委支持

下，陈伟蓉带领团队在马尔代夫建
立了目前中国在国外援助开设的
第一家现代化、标准化的眼科中心
——中马眼科中心。接下来，她还
将继续扩大“光明行”在南太平洋
岛国的影响力，悉心培养当地的医
生和护士，进一步变“输血式”援助
为“造血式”援助。

C
建立中马眼科中心，
援助升级为“造血式”

“送医上岛”已成为广东品牌，
特别是坚持了10年的“光明行”项
目，名声在当地响当当。陈伟蓉是
这个项目的灵魂人物，每年广东派
去南太平洋岛国支援的医疗专家
队伍都在变化，但她作为领队一直
都在。

经过这么多年接触，陈伟蓉与
当地岛民建立了深厚的友谊。“我
在瓦努阿图去菜市场，当地人都认
识我，叫着‘Dr. 陈’。这些国家的
人民认识你、接纳你、欢迎你，这就
是我们坚持10年的结果。”

这样的结果来之不易。事实
上，每一次“送医上岛”，陈伟蓉的
团队都要经受一次考验。几个人的
团队要带30多箱医疗物资，在当地
的空白房间建立手术室，这不仅是
对体力，也是对意志力的考验。

今年 9 月 14 日至 30 日，历时
半个多月，陈伟蓉和徐建刚副教授
以及手术室护士蔡玥、刘卫慈一行

7人奔赴斐济和基里巴斯开展“光
明行”活动。“基里巴斯的环境异常
艰苦，手术难度大。”蔡玥介绍，陈
伟蓉是“光明使者”也是“神队长”，
在生活上她能保证每位队员都吃
饱，同时带领医疗队克服重重困
难，把手术风险降到最低。

“有一位因为白内障失明已久
的患者诺比，体重超过 100 公斤，
因为糖尿病双腿无法行走。”蔡玥
说，因为担心诺比无法在手术台上
坚持躺平 5-10 分钟，因此一般不
建议手术；但考虑到诺比求医心理
强烈，团队里5个人把诺比抬上手
术台，手术最终获得成功后，手术
室里响起了热烈的掌声。揭开纱
布那一刻，诺比看到了多年来不离
不弃细心照顾她的丈夫，夫妻俩激
动相拥。据统计，这一次，陈伟蓉
领衔的7人小组医疗队为斐济、基
里巴斯两国共93位白内障患者成
功实施复明手术，成功率100%。

“2013年 11月 16日，我第一
次带领眼科医疗队前往位于南
太平洋的瓦努阿图。”陈伟蓉说，

“当时他们对中国医生并不了
解。从他们的态度中，我意识
到，要想获得尊重，就必须尽最
大努力，展示中国医生的实力和
风采。”

在瓦努阿图开展医疗援助的
除了中国医生，还有来自澳大利
亚、新西兰的医生。“在当地简陋

的医疗条件下，我们攻坚克难，仅
用了10分钟，就完成了第一台白
内障手术。第一天我们团队就做
了12台手术，而且挑战的都是难
度大的手术，立即把其他国家的
医生都给震住了。”陈伟蓉笑着
说，“我当时50岁了，也不知从哪
里来的力气，带着三五个人、30
多箱行李，包括手术器械和设备，
从建手术室开始，到清洁房间、安
装显微镜设备……能够做这么多

事情，不可思议。”
相比于其他国家的医生一天

做 5-6 台手术，中国医生简直就
似“特种兵”：手术台数多、敢挑
战疑难病例、零并发症。面对当地
患者，他们施以仁术与仁心。“我们
会与患者沟通聊天、互动，哪怕肢
体语言的交流，也让当地民众感受
到中国医生的亲切和友善。”

这样的故事远不止发生在瓦
努阿图。陈伟蓉说：“还记得第一

次 到 马 尔 代 夫 开 展
‘光明行’义诊，我们
仅用数小时就完成了
33例白内障手术，创造了当地单
日白内障手术最多的纪录。当地
医院院长感动地说‘中国派出了
顶级专家来为我们的病人做手
术’。胡鲁马累医院总裁向医疗
队送来致谢牌匾，深情写道：‘你
们点亮了我们的双眼，也照亮了
我们的心！’”

B “光明行”坚持十年，当地人亲近的“Dr.陈”

广交世界广交世界 互利天下互利天下 聚焦第134届
中国进出口商品交易会 链接

141件产品脱颖而出

文/羊城晚报记者 孙绮曼 沈钊 陈泽云 图/羊城晚报记者 梁喻 实习生 曾沂达

第 134 届广交会正在如火如荼进行
中，“丝路电商”成为热词。近年来，我国
与共建“一带一路”国家经贸往来日益频
繁，带动跨境电商贸易实现快速增长，“丝

路电商”合作蓬勃兴起。
当前，跨境电商发展有哪些新亮点与

新痛点、新业态与新趋势？广交会期间，
记者进行了走访了解。

受益于全球消费信心和国内经
济运行的逐步恢复，中国出口将迎来
新机遇。海关总署最新数据显示，今
年前三季度，我国货物贸易进出口平
稳运行、积极向好，其中出口 17.6 万
亿元，同比增长 0.6%；预期第四季度
将维持修复态势。

宏观的“成绩”体现在一个个微
观的数据里。以跨境电商和外贸
B2B 跨境收付兑服务为主营业务的
万里汇给出了这样的数据：前三季
度，万里汇B2B外贸平台上的活跃卖
家同比去年增长超过了80%，且季度
环比增速也均超过了10%。

可见，数字化正在推动全球供应
链快速发展，跨境电商 B2B 直接出
口、出口海外仓、市场采购、一件代发
（Drop-shipping）等外贸新业态蓬勃
发展，让传统跨境采购方式发生明显
改变。

北鼎股份海外业务负责人表示，
目前北鼎股份在美国市场主要以电

商渠道销售为主，占到了 80%以上，
只有剩下20%以线下代理为主。

中山市欧莱克电器有限公司也
在 2022 年建立了海外部门，不到两
年时间里，公司已开拓了超 10 个海
外市场。

同样来自广东的鹰金钱也在不
断加快跨境电商业务拓展，今年其对
于国际市场的目标是同比 30%的销
售增长。

“广东的供应链出口实力在全国
范围内都很强，这外在体现为广东的
外贸、跨境电商都非常强。”CBRE研
究部董事杨丰宁向记者分析称，除了
阿里巴巴国际站、速卖通等B2C外贸
电商平台以外，广交会堪称“线下最
大的 B2B 外贸平台”。杨丰宁指出，
许多中小企业在广交会上获得第一
桶金，找到“走出去”的渠道，而后又
依托于广东的供应链优势发展跨境
电商。

“现在，像希音等跨境电商巨头

企业‘攻城略地’，在广东布局了自己
的仓储基地。据我观察，他们的需求
去向也与本届广交会的客商特点相
吻合——都是共建‘一带一路’国家
的客户。”杨丰宁表示，“背靠珠三角
供应链及珠江口机场港口群等完备
的基础设施，广佛片区成为出海先锋
的全球物流配送中心。”

中国国际经济交流中心副理事长、
商务部原副部长魏建国表示，借助广交
会平台，更多中小微企业、跨境电商企
业、中西部内陆企业将更直接、更便
利地与境内外采购商对接，把自己的
产品、技术和品牌推向国际市场。

中山大学区域开放与合作研究
院院长毛艳华认为，随着跨境电商的
增长速度加快，中国外贸企业除了借
助广交会加强与客商对接之外，还需
利用好跨境电商平台拓展交易，要重
视把有形产品和无形服务结合起来，
比如，重视海外仓的建设，提供更优
质的服务。

第134届广交会开幕近两周
来，场外，从广州地铁到涉外酒
店，从周边商圈到珠江琶醍啤酒
文化创意艺术区，在外商消费热
门地，蓝色的“Alipay+”宣传立
牌和实用手册布置得清晰明了；
场内，咖啡店、美食城等消费场
景，更有不少“老外”开始尝试自
己手机“埋单”的第一单。

“移动支付是中国数字化的
一张名片，过去它可能只有中文
版，现在我们希望把它变成多语
言的。”蚂蚁集团大中华区跨境业
务总经理傅露介绍，相比往年，今
年广交会的一大变化就是，境外
展客商来了也能像中国人一样用
移动支付了，参展期间消费更方
便，这也进一步放大了“广交会经
济”给珠三角带来的跨国商机。

“外贸经营主体活力进一步增
强，一批新兴金融机构为外贸企业
提供了更灵活的融资渠道和更完
善的金融服务，助力更多的‘广东
制造’‘中国制造’货通全球。”广东
省贸促会副会长崔爽表示。

事实上，在广交会上，不管是
便民的移动支付，还是跨境的收
付款，都是客商们十分关心的问
题。面对数字外贸新风口的到
来，中国外贸卖家正进入新一轮
的数字化转型关键期，而“钱要收
得回来”，也须面对跨境支付里的
新痛点和新难点。

广州北斗互联技术公司是做
一件代发的新业态公司，小单、高
频是他们接待客户的日常需求。

据该公司CEO谭培福介绍，当外
贸订单碎片化，很难一笔笔甄别
资金风险，所以他们最关心资金
周转和安全。

“‘能不能’和‘有多快’收到
订单回款，对一家外贸企业来说
意义非同小可。”PingPong业务
战略总监徐中平说。作为跨境贸
易数字化服务商的PingPong，在
本届广交会现场发布了《中小外
贸企业资金风险白皮书》。这份
白皮书显示，目前，不少中小外贸
企业主要通过选择靠谱的第三方
平台来实现第一道资金风险管
理。外贸企业在选择第三方平台
时，会从收费标准、支持的支付方
式、支持的收款币种、到账速度、
支付安全和反欺诈能力、平台信
誉度、客户服务能力等七大要素
进行综合评估。

当前，随着全球贸易数字化
发展，中小企业的经营业态进一
步多元化，业务布局也在向更多
不同国家和地区铺开，过程中可
能涉及的资金交易场景、安全风
险等也愈发复杂，跨境支付痛点
仍在。

“为了便利中小企业的全球
资金管理统筹、降低资金风险，我
们基于全球合规、全球金融合作、
全球生态伙伴等 3 张网络，围绕
中小企业在贸易过程中的完整路
径和各类场景，推出了一站式跨
境解决方案。在这次广交会上，
前来咨询的企业和采购商都不在
少数。”徐中平表示。

跨境支付有新业态新难点
新兴金融机构护航“出海”A

依托广东供应链优势
做大做强跨境电商B

广 交 会 第 二
期，采购商与参展
商热情交流

2018 年，斐济，患者接受白内障手术后与陈伟蓉（左）相拥

中山大学中山眼科中心白内障科陈伟蓉教授

有外商尝试了移动支付“第一单”，有外贸企业收获了
“第一桶金”，有服务商输出了一站式解决方案……

掘金跨境电商
广交会是“支点”

2023年广交会设计创新奖出炉

【开栏语】

今年是中国援外医疗队派遣
60周年。半个多世纪以来，广东
先后向赤道几内亚、冈比亚、加
纳、多米尼克派出援外医疗队，
一批又一批广东医生接续努力，
以医者仁心与大爱，远赴他乡救
死扶伤，填补当地医疗技术空
白，为全球卫生治理作出贡献。
即日起，本报推出系列报道《中
国援外医疗队派遣 60 周年·广
东医生风采》，讲述广东援外医
生的动人故事。

在国家、省卫生健康委等部门的指
导下，“光明行”项目已从“输血式”援助
发展为“造血式”援助，开启全新医疗援
助模式。

2019 年底，陈伟蓉带领“光明行”团
队再度来到马尔代夫，依托胡鲁马累医
院建设了区域性眼科诊疗中心——中马
眼科中心，将我国援外模式从单纯的派
出医疗队转变为建小型专科中心、培训
当地医务人员。该中心甫一建成，就在
当地引起了极大反响，大批患者从四面
八方涌来。陈伟蓉也得到马尔代夫总
统的接见，总统还题字感谢中国医疗
团队为马尔代夫提供优质和专业的医疗
服务。

此外，来自马尔代夫中马眼科中心
的 Almas Adnan Ismail 医生和 Haw-
wa Nihla 护士目前正在中山大学中山
眼科中心进修，学习各种眼科手术。她
们回去后也能独当一面开展白内障、青
光眼等手术，使当地拥有自己的眼科医
疗人才。

据了解，陈伟蓉的援外医疗事迹还曾
被刊登在 2018 年中国外交部的年册上。
谈及这些年援外的经验和感受，她表示：

“我们援外医疗，不能打一枪换一个地方，
而是要深耕当地，始终如一地展示中国医
生的技术。”


